

Nuevo Teatro Temporada de Navidad de 1922

Próximamente
Gran Compañía Cómico-Dramática
de la eminente trágica española
CONCHA TORRES
Primer actor: **Pedro Codina**
Director artístico: **Salvador M. Cuenca**

BANCO DE BILBAO

Capital 100.000.000 de pesetas
Capital desembolsado y reservas 123.000.000

Sucursal de Vitoria

Libretas de ahorro al 3'75 por 100
Imposición a un año, al 4'25.

◆ **NUEVO TEATRO DE VITORIA** ◆

Mañana miércoles, a las 6'45 de la tarde y 9'45 de la noche magníficas funciones de cinematógrafo

PROGRAMA 3.ª de abono

La señorita sin miedo, película en 4 partes, por la bellísima artista Mae Martha.
3.ª y última jornada de la película de aventuras extraordinarias, Colosal aventurero, 4 partes, por Mario Guaita Ausonia.

NUESTRAS CONFERENCIAS

Información de Madrid

El frío

Se sienta un frío intensísimo; el termómetro marcaba hoy ocho grados bajo cero. En las calles se han ido muchas personas a causa de que como el piso está helado se resbalan con mucha facilidad.

La "Gaceta,"

Publica hoy un decreto de Instrucción Pública concediendo exámenes extraordinarios en el mes de Enero a los alumnos que les falten uno o dos asignaturas para terminar la carrera.

De lo que tratarán

En el Consejo de Ministros que celebrará esta tarde, se ocupará preferentemente el Gobierno de las causas militares que se desprenden del expediente Picasso y de la instrucción de fondos en Marruecos.

Las responsabilidades

El ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, ha recibido un informe del estado de las causas militares, lo cual revela que se va a dar gran actividad a este asunto. La Comisión que se nombra para el estudio de la depuración de las responsabilidades estará integrada por personas cuyo nombramiento será por real orden, y en ella se expresará cuáles son sus facultades.

Los Alcaldes

Se conoce ya el criterio que va a seguir el Gobierno en los nombramientos de Alcaldes, que es el siguiente: En aquellos Municipios que han de ser Alcaldes por elección, serán elegidos; pero los que hayan sido nombrados de real orden por el Gobierno anterior, serán sustituidos hasta que se hagan las elecciones municipales y venga la renovación de los Ayuntamientos y entonces se dejarán los nombramientos a la elección de los mismos, cumpliendo de esta manera lo que marca la verdadera doctrina democrática.

Muy comentado

En los Círculos políticos y militares está siendo muy comentado el hecho de que ha realizado don Alfonso el envío un Ayudante suyo a casa del general Berenguer con objeto de felicitarle por celebrar ayer una fiesta onomástica.

Al Senado

Han sido pedidos al Senado los dictámenes de la Comisión de Guerra y Marina al proyecto de disolución de las Juntas informativas y al recompenas.

Los altos cargos

Han sido nombrados directores

generales de Bellas Artes y Estadística los señores don Fernando Weyler y don Antonio Montano, (propietario del «Heraldo de Aragón») en las vacantes por renuncia de los señores Cobian y Uña.

Pidiendo exámenes

Los alumnos de Centros de Enseñanza que han estado en filas han pedido al Ministro del ramo les conceda exámenes extraordinarios con objeto de no retrasar sus años de carrera.

Cambio de frente

El diputado a Cortes por Algeciras señor Torres Belaña, que hasta ahora ha militado en el partido liberal-conservador, se ha separado de estas huestes, ingresando en las liberales.

De caza

El ex presidente del Consejo don Antonio Maura, que desde que dió su opinión en el Congreso sobre la tramitación que debe seguirse, a su juicio, para la depuración de las responsabilidades no ha querido hacer más manifestaciones, ha marchado, acompañado de dos hijos suyos, a Talavera de la Reina, donde pasará unos días cazando.

Mañana se posesionará

Don Miguel Villanueva, nombrado para la presidencia del Consejo de Estado, se posesionará mañana del cargo. Revestirá el acto gran solemnidad, acudiendo personalmente el Presidente del Consejo de Ministros.

Otro más

También se posesionará esta tarde de la Comisaría regia de Pósitos, el señor Martínez de Velasco.

Despachando

Esta mañana han estado en Palacio, despachando con el monarca, el jefe del Gobierno y los ministros de Gobernación y Hacienda.

Cumpleaños

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de la infantita Cristina se ha dicho, como es de ritual, la misa de ofrenda, la que han oído la familia real y muchas damas aristocráticas. Terminada la ceremonia religiosa se han trasladado desde Palacio, los asistentes, a casa del infante don Fernando con objeto de felicitar al infante Luis Eugenio, que hoy cumple sus días, hijo de la finada infanta María Teresa.

Cumplimentando

Han estado esta mañana en el regio alcázar cumplimentando al Rey; el Obispo de Salamanca, los ex ministros señores Bergamín y Ruano, el Obispo preconizado de Jaén y el marqués de Espinares; y

a la Reina doña Isabel Carvajal y el señor Santos Suárez.

El embajador francés

Estuvo esta mañana en Palacio, saludando a Sus Majestades, el embajador de Francia en España señor De Francés, a quien acompañaba el Introdutor de embajadores señor Conde de Vello.

Con el Presidente

Al recibir esta mañana a los periodistas les dijo que mañana asistiría con gran satisfacción a la toma de posesión de su íntimo amigo el señor Villanueva.

También les notificó que de cuatro a seis de la tarde irían a cumplimentar a don Alfonso los nuevos Gobernadores y que había puesto a la firma regia los decretos de nombramiento de los Directores generales de Bellas Artes y Estadística.

Un Ponceo más

Ha sido nombrado Gobernador civil de Canarias el catedrático de la Universidad de Santiago don Casimiro Tomás.

Consejo de Ministros

Esta tarde a las cinco y media se reunirán en la Presidencia los ministros, para celebrar Consejo.

Para las plazas de Correos

Una comisión de maestros ha estado esta mañana en el Ministerio de la Gobernación hablando con el Subsecretario con el fin de que se les permita actuar en los próximos exámenes para plazas de Correos, por creer tener derecho, ya que presentaron instancias en tiempo oportuno. El subsecretario les contestó que con mucho gusto transmitiría el ruego al Ministro.

El del Trabajo

Manifestó esta mañana a los periodistas el señor Chapaprieta que se habían posesionado de sus cargos el subsecretario señor Castro y el Comisario regio de Seguros, y que esta tarde o mañana lo hará el de Pósitos.

También les dijo que en la actualidad no tenía conocimiento más que de dos huelgas, la de Bilbao y la del ramo de la madera en Madrid, que estaban estacionadas y que prestaría toda su atención para llegar a su resolución. Terminó diciendo que le había visitado la Junta del Patronato del personal obrero pensionado en el extranjero.

Hablando con Alcalá Zamora

El ministro de la Guerra, al hablar esta mañana con los reporteros, les dijo que ayer tarde le visitó una comisión de estudiantes católicos para solicitar permiso para que el ex jefe de la Legión Extranjera señor Millán Astray les diera una conferencia sobre Marruecos. Al recibir el señor Alcalá Zamora la visita del señor Millán As-

tray, le hizo historia de este asunto y le dió cuenta de los motivos que ha tenido para no conceder este permiso.

Habiendo con los reporteros, dijo el ministro de la Guerra que es lo que se refiere a la reorganización del Ejército, no hay ningún proyecto, más que algunas iniciativas que serán sometidas a estudio del Estado Mayor Central. En lo referente al viaje a Madrid del Alto Comisario, dijo que no se realizará hasta que regrese el Rey de Argelia.

El concierto económico

El ex diputado jaimista don Victor Pradera comienza hoy a publicar en «A B C» una serie de artículos para explicar lo que es el concierto económico en las provincias vascoas y dar a conocer que si ese concierto con el Estado se aplicara a todas las provincias de España, la vida nacional entraría en una fase de gran mejoría.

Visitando a Romanones

Esta mañana han visitado al Ministro de Gracia y Justicia: el Tribunal Supremo con su presidente señor Ciudad Aurióles, Audiencia, Colegio Fiscal, Jueces de instrucción y municipales de Madrid, ex alto comisario general Berenguer, a calde dimisionario, ex ministro señor Roselló, conde de Vellellano, marqués de la Humada y otras personalidades.

Al salir del ministerio el Alcalde dimisionario dijo a los reporteros que creía que esta tarde se le nombrará sustituto.

Se ruega a cuantos figuraron en las listas de suscripción del MONUMENTO A DATO y a los que deseen ser incluidos en las mismas, que entreguen las cantidades suscritas, en la Caja de Ahorros Municipal, pues el día 31 es la fecha señalada para cerrar aquella.

Teatralerías

Del debut de la Torres

Con la anticipación debida anuncié desde estas columnas la Compañía que actuará en nuestro elegante teatro durante las próximas fiestas de Navidad, y el anuncio que en otro lugar se publica viene a dar veracidad a mis palabras. Hoy, suficientemente enterado, adelantará a la afición varias cosas más referentes a este debut. Lo hará el miércoles 20 del corriente Diciembre, con «Locura de amor». La Empresa de dicho Coliseo abre un abono a diez matineas y

diez funciones de noche, a los precios de 22 y 18 pesetas, respectivamente, la butaca, el cual podrán recogerlo el sábado y domingo los antiguos abonados, y los nuevos, el lunes y martes.

En la Compañía que tan acertadamente dirige el notable literato don Salvador Martínez Cuenca, aparece, a más de la eminente trágica Concha Torres, el conocido y aplaudido primer actor, Pedro Codina.

La lista y repertorio que Concha Torres ha presentado, merece toda clase de elogios. De ello me ocuparé otro día.

LUIS DE ARMENTIA.

Información de Bilbao

Despedida a Regueral

Al mediodía de hoy ha sido obsequiado con otro banquete de despedida, que se ha celebrado en el Club Náutico, el gobernador civil dimisionario señor González Regueral.

Este ha hecho hoy entrega del mando de la provincia al presidente de la Audiencia, saliendo esta tarde para Asturias.

Subvención

El presidente interino de la Diputación ha recibido una carta del diputado don Indalecio Prieto comunicándole que por el ministerio de Instrucción pública se ha firmado un libramiento, por valor de 30.000 pesetas, para pago de los gastos de enseñanza clínica en el Hospital civil de esta villa.

El Conde de Romanones fue con la concentración para **Chocolate Esquerra** poder unir al turrón.

Información de San Sebastián

¿Quién será Alcalde?

En esta capital se comenta la situación política local en lo que se refiere a la elección de Alcalde si es que el Gobierno deja al Municipio en libertad de acción.

Se sabe que el Gobierno no hará todos los nombramientos de Alcaldes por Real orden, y en este caso, como la mayoría nacionalista tiene la llave del asunto en sus votos, hay revuelo, por existir dos ó tres candidatos a la vara de Alcalde.

Si el Gobierno no hace dejación de sus derechos, se asegura que el que más probabilidades tiene para ser nombrado Alcalde, es el señor Prado, afecto a la política cervista y que es el que está en mejores relaciones con todas las minorías municipales.

Información de Barcelona

De una huelga

Los dependientes menuderos que ayer se declararon en huelga, han publicado un manifiesto dando cuenta de lo ocurrido en la Comisión mixta de patronos y obreros. Dicen que llegado a un acuerdo, los patronos se niegan a cumplir lo pactado y, por lo tanto, declaran la huelga hasta ver satisfechas sus aspiraciones.

Tribunal de honor

A título de información y con las reservas del caso les transmito la noticia de que se ha reunido un tribunal de honor en la Audiencia y que ha entendido contra un magistrado de Almería que ha ejercido las funciones de juez en Taragona. Aunque los componentes del Tribunal guardan gran reserva, se sabe que el magistrado en cuestión ha sido castigado.

Pedid siempre los surtidos de pescado de Garavilla, de Bermeo, que son los mejores.

Ultima hora

Será importante

MADRID.-Se atribuye gran importancia al Consejo de Ministros de esta tarde. Además del problema de Marruecos se ocuparán los consejeros del nombramiento de alcaldes de real orden. Respecto del problema de Marruecos no se adoptarán resoluciones definitivas. Se estudiará el problema en sus distintas fases y luego se ordenará al Alto Comisario que venga a Madrid.

BURSÁTILES

Cotizaciones recibidas en el día de hoy en el Banco de Bilbao (Sucursal de Vitoria):

BOLSA DE MADRID

Interior	70'65
Exterior	85'80
Amortizable 5 por 100	95'25
» 1917	95'25
Nortes	356'00
Zaragoza	355'50
Banco	590'00
Tabacos	234'00
Azucareras	69'25
Cédulas 5 por 100	101'00
Francos	45'90
Libras	29'54
Dólares	6'41

El diario más leído
"La Libertad,"

Ultimos días de venta
en la Joyería y Relojería de la calle Dato 24,
por cesar en el negocio.

Aprovechar la ocasión :: Liquidación verdad

ULTIMOS DIAS DE VENTA **Dato, 24. Isasia-Joyero** **ULTIMOS DIAS DE LIQUIDACIÓN**

Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas.
Sellos chapados oro, los de 8 pesetas a 4'50 y los de 12 a 7 pesetas.
Alianzas oro ley desde 14 pesetas.
Alianzas chapadas oro, las de 7'50 a 4'50, y las de 12 a 7 pesetas.
Cadenas macizas oro ley, para medallas, las de 28 a 15 pesetas.
Relojes pulsera, los de 30 pesetas a 18 pesetas.
Relojes bolsillo, los de 25 pesetas a 14 pesetas.
Despertadores, los de 14 pesetas a 9'50.

Relojes bolsillo, de 25 pesetas á 14. Relojes pulsera, de 28 pesetas á 18. Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas ahora á 4'50. Pendientes y sortijas, de 5 pesetas á 2'50. Sortijas alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas á 4'50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas. Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas. Cadenas oro ley macizas para medallas, de 28 pesetas á 15. Cadenas para medallas, de 5 pesetas á 2'50. Monederos plata ley, de 25 pesetas á 15. Monederos alpaca, de 14 pesetas á 7. Despertadores, de 14 pesetas á 9'50. Despertadores pequeños, muy baratos. Relojes oro pulsera, baratísimos. Bolsos plata ley, á mitad de precio. Gran surtido en alhajas finas de oro y diamantes, desde 30 pesetas.

Liquidación verdad. Isasia joyero.-Dato, 24

Isasia Joyero Dato, 24 VITORIA

Orfebrería plata ley y alpaca y variedad en objetos propios para regalos

Navajitas y lapiceros plata, pitilleras plata y chapadas oro contrastado, azucenas, polveras, cestas, saleros, tazas, bandejas plata ley y plata-alpaca, lavabutas, pañeros, estuches con dos tazas, estuches con 6 paletas para estufa, estuches con copas licor y copas champán, ceniceros, servilleteros plata ley y alpaca, floreros, centros de mesa, acericos y cubiertos sueltos y en medidas decenas y juegos completos de café y té, de plata ley y alpaca.

Dato, 31.-Isasia, platería.-Dato, 31

HABRA CAMPO DE DEPORTES

NOTAS SPORTIVAS

Seguramente que muchos de los que lean el encabezamiento de estas líneas, exclamarán: —¿Pero será cierto? Lo es, queridos lectores. Podemos casi (por no decir completamente) estar seguros de que en el próximo año de 1923 contará la afición vitoriana con un magnífico campo de sport. Indiscutiblemente esto conseguirá que nuestro querido pueblo pueda ya codearse con otros limitrofes en cuestiones de esta naturaleza, pues si se obtiene una buena dirección y los vitorianos apoyan con cariño la idea, no será difícil que en dos ó tres años compita Vitoria con muchas capitales españolas. Lo esencial, por el momento, es que se acija con rapidez y calor el asunto y se lleve á la práctica antes de las próximas fiestas de la Blanca, pues allá por Mayo ó Junio podríamos inaugurar con toda solemnidad el nuevo campo. En primer término, se cuenta ya con la cooperación de algunas personas respetables de esta localidad, que no tienen inconveniente en dirigir los destinos del «Club Deportivo Alavés.» Esto es un paso de gigante, pues con gran acierto se dijo en la última asamblea que es

necesario demostrar que no es el sport una cosa de chiquillos, como algunos equivocadamente opinan, sino de mayores y chicos; en una palabra: de todos. Sobre este punto se podía escribir mucho, pero no es mi deseo cansar al que leyere esta crónica y por eso prometo ocuparme más adelante de la cuestión. Como anunciábamos en nuestro número del sábado, se celebró anoche una reunión en el Ayuntamiento, presidida por el alcalde y á la cual asistieron, además de varios concejales, los señores que forman la ponencia encargada de conseguir lo que los deportistas vitorianos desean. En esa reunión hubo mucho en-

tusiasmo y se prometió ayudar en todo lo que se pueda, para obtener lo que en justicia se pide y así equipararnos en materia sportiva á otras capitales. Se harán las gestiones que se consideren pertinentes para que el campo que se proyecta, se enclave en el paseo de Cervantes y como es natural, la base para esto será los terrenos que allí posee el Ayuntamiento, que unidos á otros colindantes, darán la superficie necesaria para la realización de la obra. Si esas gestiones de que se hablan dan un resultado favorable, sólo queda que un arquitecto haga los planos correspondientes, y después, sabiendo á cuánto asciende lo que se proyecta, hacer una solicitud en regla al Municipio vitoriano. Los reunidos hablaron de «la cuestión pesetas», pero nada en concreto se acordó, aunque fué favorablemente acogida la idea ex-

puesta por uno de ellos de que la Caja de Ahorros Municipal haga un préstamo con la garantía del Ayuntamiento. Esto es lo más factible, pues así se podían hacer las obras con rapidez y podremos contar con que el campo se inaugure pronto. Como todavía falta bastante que acoplar para fijar un plan á seguir, por hoy nada más decimos y prometemos seguir dando cuenta á todos de lo que vaya realizándose. Se nos ha asegurado, y por eso damos la noticia con toda clase de reservas, que dos aficionados al boxeo, residentes en esta capital, han concertado un encuentro amistoso para dentro de breves días. De ser esto cierto el «match» no será presenciado más que por una pizca de amigos de los contendientes. DEPORTE.

ESTROPEANDO CUARTILLAS

EL "GARGANTUA,"

Como si existiese una conjuración contra mí para que no pueda seguir estropeando cuartillas, voy quedándome sin temas. Entre otras cosas que por ahora no recuerdo, logramos que se hicieran las colgaduras, el palomar y los gigantes y cabezudos, tres de mis más aplaudidas obsesiones; ahora, de un golpe, como aquello «de un tiro dos perdices», me privan de la Casa de Correos y del ferrocarril de Izarra, que se hacen. ¡No voy á tener más asuntos que los bancos de Judizmendi y la Catedral, que son poco para manejarlos un día sí y otro también! El «Gargantúa», el personaje grotesco y en Vitoria original que nos faltaba para completar la com-

para de gigantes y nanetas, por el cual tanto bregué, está igualmente hecho y en espera de ser traído á Vitoria, cosa algo difícil por ahora, porque va á ser depositado en los grandes talleres y almacenes que se reforman en la calle de Francia, y como no están terminados, hasta que esto suceda y pueda albergarse allí cómodamente y sin peligro á deteriorarse no se quiere traer. En Bilbao está totalmente terminado desde hace más de un mes. Hecho en los talleres de decoración y escultura de don Serafín Baraibar, que también construyó los de Guernica y Bilbao,—los mejores que existen,—dicho señor quiere enviármelo cuanto antes, porque tiene guardado en un local no muy de su gusto, con peligro de que estropee, y porque el carretero que va á traerlo en un gran camión, también empuja, porque la mercancía es delicada de transportar, tiene miedo de que pueda sufrir desperfectos si, comenzando el período de nieves, hace en malas condiciones el recorrido de Bilbao á Vitoria, tan duro y malo, por alto de Barázar. Para hacer este artículo me habían prometido la busca y captura de algunos datos históricos referentes á los gargantúas, pues parece que existe un libro, escrito en Francia, en el siglo XVI, por un tal Yvelais, titulado «Gargantúa y Pantagruel», en el que figura un vaso. Pero no conozco ese libro, y yo tampoco he de hablar de las dimensiones del «gargantúa» destinado á Vitoria, ni en figura ni conjunto, y grandes y chicos saben que es un personaje que traga todo lo que se le pone delante, por hoy me limito á contar de cómo está este asunto: días vendrán, si Dios no dispone otra cosa, en que me ocupe nuevamente del muñeco que van á traer que agradecer los niños vitorianos al querido presidente de Festa Fede, y al Ayuntamiento actual que le autorizó para su adquisición. UN ALDEANO

RETAZOS

NOCHE DE NIEVE

Entre las sombras de la estancia fría solloza la madre, muere la niña. —¡Madrecita mía!... ¡Qué noche tan largal...! ¡Cuánto tarda el día! —¡Calla, mi cielo; no llores mi vida; la noche ya es ida. Pronto llega el alba con sus resplandores y, con ella, tu padre trayendo el alivio para tus dolores. ¡Calla, nenita; calla, no llores! La niña se calla, sus párpados cierra... suspira la madre. Y fuera la nieve cae sobre la tierra, cual blanco sudario cubriendo la aldea. ¡Dios te salve, María, de gracia llena eres; sana á mi nena, no te la lleves! ¡Por el Hijo aquel que te crucificaron! ¡Por aquellos dolores, que te traspasaron...! Virgen bendita, Tú, que lo puedes, salva á mi hijita...

ahora silenciosa, antes tan parlera. Junto al rosal de sus amores no trinarán más los ruiseñores. No la verán más los ojos de la madre cariñosa correr tras las mariposas. Ni en primavera hacer ramos con margaritas y rosas. Ni darla un beso al dormir, ni otro beso al despertar, ni oírle alegre reír, ni verla triste llorar, ni poder «hija» decir, ni oírse «madre» llamar. ¡Quién del cielo la envió, la vuelve al cielo á llevar! Cansado, yerto, rendido, lleno de congoja el alma, sube el cabrero, y su planta vacila en los ventisqueros donde hay tanta nieve que ha borrado los senderos. Busea, incierto, con su pica sitio firme, y no lo encuentra. Resbalan sus pies, y el cuerpo se entierra en la nieve blanca. Quiere subir, y no puede; en vano él asirse quiere á una colgante rama que sale sobre la nieve. Nena; mi nena, Rosita. ¡Señor! que llegue á tiempo con la medicina; que acaso con ella le lleve la vida. Sigue cayendo la nieve mansa, en grandes copos, y el cabrero se va hundiendo lentamente, poco á poco. ¡Aulla, grita, solloza, reza, blastema... llora... y la nieve blanca,

reina soberana, cubre su cuerpo, hiela sus miembros, apaga sus voces, le hunde, le mata... Acaba la noche; se acerca el alba, lo anuncia la sombra que lenta se marcha, el beso tibio del sol tras las nubes pardas. En la humilde choza sigue la triste dueña y señora. Llorando la madre... La niña se ahoga... Sus ojos vidriosos se abren despacio y se cierran pesados. La luz le hace daño. —¡Madre, madre mía! Cuánto tarda padre. Quisiera besarle... Ven tú más cerca, no me dejes, madre. Madre, madre querida... Tengo mucho frío... No puedo hablar... Se me va la vida... Me marchó... dame un beso, madre... te quedas sin hija... Cierra sus ojos, se crispán sus manos, blancas y ateridas, y con sus guedejas, hebras finas de oro, en la almohada tendidas, que nimbán su rostro tan blanco y tan lindo, queda su cuerpo helado, rígido, yerto... La niña es ya un ángel. La niña ya ha muerto...

Abrazada á aquel cuerpo, solloza y suspira la madre. ¡Sola ante la muerte, sin consuelo de nadie!

Fuera, la nieve cae sobre la tierra cual blanco sudario, cubriendo la aldea. JUAN DE CASTILLA. Diciembre 1922.

Dr. Tomé Ortiz. Clínica. Madrid, Barcelona y París. ESPECIALISTA. París, enfermedades de la matriz y ginecología. Consulta de 12 á 3 y de 6 á 8. FLORIDA, 34. Teléfono 104.

Dr. Parra Solache. Oculista. Ex Ayudante de Clínicas Nacionales y Extranjeras. Consulta de 11 á 1 y de 5 á 8. Calle de la Florida 24, 2.º planta. Oficina Médica, Dato 27, Vitoria. Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, señor Parra.

CLINICA Virgen Blanca. Dr. Castilla y Fransoy. Especialista en oftalmología, otorrinolaringología y su Cirugía. Paseo de la Senda - Baitza. Teléfonos 716 y 1320.

Se arriendan dos habitaciones y un baño en sitio céntrico. Informarán: calle Nueva de Vitoria, 3, 3.º.

LA CASA Sosoaga. Sucursal en la Plaza de Abastos número 44, en la cual encontrará público turrones y demás artículos de confitería á precios ventajosos. Ama de cría. Se ofrece para criar en su casa un niño de pueblo de Arroyave, domicilio Calixto Gamboa.

Ferrocarril Vasco-Navarro. Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 8,40 y 10'05. Regresan, á las 11'37 y 10'20. Servicio especial los días de mercado en Vitoria y días festivos. Se expenden diariamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy convenientes, á Bilbao y San Sebastián. Salidas de Bilbao, á las 10'05 y 11'45.

El diario más leído "La Libertad,"

La crisis ovina en Francia

En Francia, ante los avances del cultivo intensivo, y, sobre todo, por los progresos de la ganadería vacuna más intensiva, y de producciones más fáciles de colocar, la ganadería lanar va desapareciendo paulatinamente. El año 1883 tenía Francia treinta y tres millones de ovejas; en 1913 dieciséis; actualmente dispone de nueve. En vista de este terrible descenso, el ministro de Agricultura ha dirigido una circular á los Prefectos, señalándoles medidas para atajar esta crisis agotante. Para conjurarla, por su parte, el Gobierno francés, ha creado en Rambouillet (Seine et Oise) una Escuela de pastores, en la que, teórica y prácticamente, se enseñan á los mismos los procedimientos que deben poner en práctica para que

la ganadería ovina dé rendimientos que la pongan á salvo del abandono en que se le ha tenido desde principios de la presente centuria. En dicha Escuela de pastores se admiten alumnos pensionados por el Ministerio de Agricultura, en número de treinta plazas, las que se cubren, por cursos, entre los solicitantes que reúnen determinado número de condiciones. Francia espera mucho de su Escuela de pastores de Rambouillet, donde existe, desde tiempo inmemorial, su famosa «Cabaña nacional», donde los merinos españoles fueron mejorados en el siglo XVIII hasta el extremo de crear el merino mejorado de Rambouillet, una de las más famosas razas merinas actualmente, y que estas enseñanzas salven la precaria situación por que atraviesa la cría de sus laneros.

Consumo de carne en España

Según estadística publicada recientemente por el cuerpo de inspectores de Higiene pecuaria, en el año 1920 se han consumido en España 551.515.007 kilogramos de carne de animales sacrificados en mataderos oficiales, lo cual significa que cada español consume por término medio unos 25 kilos al año, á 75 gramos diarios. Una estadística, publicada por González Vázquez, asigna el siguiente consumo anual en naciones extranjeras: España, 13 kilogramos (ya hemos visto el dato anterior, primero oficial que se publica); Francia, 62; Inglaterra, 72; Estados Unidos, 75; Argentina, 100. De estadísticas publicadas en los Estados Unidos anteriores á la guerra europea, consignamos los siguientes datos: Australia, 119 kilos

por año y habitante; Estados Unidos, 68; Argentina, 63; Inglaterra, 55; Alemania, 49; Francia, 36; Dinamarca, Suiza y Estados del Danubio, 34; Bélgica, 31; Grecia, 29; Austria y Hungría, 28; Holanda, 25; Rusia, 23; é Italia, 13.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos en esta imprenta.

El Cuento de Hoy

En la noche dormida.....

Por JOSÉ MONTERO

Al verse sola en su cuarto, Marga ya con entera libertad, dejóse caer en una butaquita. Su figura en delicioso abandono, resultaba ahora más llena de encanto, más divinamente perversa al estar, descuidada y libre, derrumbada sobre el mueble... Bajo la gracia rubia de los cabellos, de suave azul de myosotis, eran dos gemas de luz clara, ingenua, dulce; en vivo contraste con esta luz buena de la mirada, los labios trazos de escarlata sobre el óvalo blanco del rostro, eran una joya rosa de pasión, un encendido rubí de deseo, una carnal herida purpúrea, palpitante, turbadora, sensual... El cuerpo—fino, lino, rosado—modelaba fuertemente sus curvas armónicas bajo el vestido azul y plata que Marga había lucido aquella tarde; los senos se insinuaban como dos gemelas flores de carne, y las piernas de la mujercita eran de una forma perfecta bajo las medias de color perla, sedosas y transparentes...

una sonata sentimental, y á sus compases se iba trezando sobre el salón los ritmos de un baile moderno y decadente; Marga escuchó, sentada en un diván escondido y hasta un poco envuelto en penumbra, á Enrique... El había sido novio suyo, hace algún tiempo, pero en realidad, no se entendían, no eran el uno para el otro ni rimaban bien sus almas distintas... El era un temperamento apasionado, calenturiento, imaginativo, lleno de vida interior. A veces se exaltaba, se exaltaba y reía con una clara risa de niño, ó reía con una nerviosa y loca risa de hombre borracho de alegría y de sol; otras veces, lloraba con un silencioso llanto de renunciación, ó lloraba con un llanto rugiente, desesperado y maldito. Uanos momentos, hablaba del alma de ella, con palabras llenas de idealismo, es una aborta admiración espiritual; otros momentos, hablaba á su carne, con palabras llenas de exaltado sensualismo, suspirándole las frases junto á la piel cálida y estremecida, bebiéndola con las miradas y aspirándola con los labios... Era, en fin, un hombre apasionado, extraño y complejo...

Ella, por el contrario, era... una niña bien. Bonita, frívola y deliciosamente superficial. Bajo su apariencia de mujercita inquieta, moderna y chic, era de una vulgaridad divina. No acertaba á tomar de todas las cosas sino lo externo; lo profundo y lo intenso eran algo para lo que no había nacido su cabecita loca. Fueron novios ella y Enrique ¿Por qué?... Acaso por esa misma paradoja de sus almas distintas; acaso por una mueca irónica de la vida; acaso por un absurdo capricho del destino... Naturalmente sus espíritus no rimaban acordes; eran notas de dos sinfonías diversas. En él, el amor era la pasión; en ella era el flirt. En él, el amor era la vida; en ella, el amor era un momento y un matiz, ligero y sin trascendencia, como un té, como un baile ó como una tarde de carreras. En él, el amor era toda su alma; en ella, era, solamente, una suave sonrisa en los labios... Vino—lógica, esperada, fatal—la ruptura, que en ella no fue nada y en él lo fue todo. Y desde la separación no se habían hablado hasta el día de la fiesta en casa de los duques de Alba-Real. Allí, en

aqueellos salones aristocráticos, Enrique habió á Marga. Le habió del pasado... tan feliz á pesar de la deliciosa contradicción de sus espíritus diversos; le habió de cómo él, en contra de su propio pensamiento, seguía queriéndola. Ella negóse rotundamente á los deseos del que fué su novio. Insistió él; no quería imposiciones ni imposibles sobre el corazón de ella; quería, únicamente, que ella le dejase á él quererla, hablarla, tenerla cerca... Siguió negando por entero Marga. Y entonces él, perdida toda esperanza, se fué jurando que aquella misma noche se metería un tiro en el corazón... Al recordar la mujercita este instante de la tarde, un estremecimiento le recorrió, como una ráfaga, la piel. Pero ¡b! aquello eran ridículos temores. Había que desahuciarlos. E inmediatamente Marga se los desechaba, porque su espíritu no era maceta propia para que en ella brotasen la reflexión ó el pesar... Se levantó la nena de la butaquita de su cuarto y se asomó un momento al balcón, por donde se aspiraba todo el éxtasis embria-

gante del quieto nocturno primaveral. Entró nuevamente en el cuarto y, después de dejar sobre la mesilla de noche el reloj de pulsera, comenzó á desvestirse. Hubo un desatar de lazos, un crujir de sedas, un resbalar de ropas, unos secos golpecitos sobre el suelo al caer los zapatos, desprendidos del diminuto prodigio carnal que habían encerrado... Y seguidamente el lecho se estremeció en una blanda queja.

quietud extraña, un movimiento desconocido, una inexplicable desazón la man enía desvelada. Hasta que ya reñida, pudo dormirse cuando sobre el balcón comenzaba á insinuarse la primera débil claridad de la amanecida... Por la mañana al despertarse—ya tarde, cuando sobre el balcón reía triunfante el oro optimista del sol—Enriqueta, la hernana más joven, le dió la noticia con la voz un poco trémula: —¿No sabes? Enrique, el que fué novio tuyo, se ha matado anoche... Viene hoy en el periódico... Miralo: aquí lo pone... Fue anoche, á las tres y media, de un tiro en el corazón...

Al público

Si quieres vestir bien con prontitud y economía, visita la Pañería y Sastrería de M. Muro, astigero cortador de las casas Frajío y Muro Hermanos, de Bilbao. Se admiten toda clase de trabajos.

Plaza Baja del Centro Artístico Vitoriano

LA TOSTADORA

Granles tostadores de café, movidos por electricidad. Café tostado y molido. Calle Tostadores y molidos, 23, Plaza Baja.

Ya llegaron las célebres máquinas de escribir «Stower Record» y «Presto» de viaje, únicas que llamaron la atención por su mecanismo en la feria de Leipzig. Ante la imposibilidad de avisar personalmente á cuantos las quieren ver, lo hacemos por este anuncio. Rogamos las vean lo más pronto posible por estar ya las máquinas vendidas. Única casa que se encarga de la limpieza y arreglos de toda clase, para lo que contamos con mecánicos especialistas. Constantemente novedades alemanas; artículos de piel, perfumería fina y ordinaria. Todos los días novedades de librería; misal Romano; tenemos completos, desde 10 pesetas; grandes cantidades de rituales, brevarios y todo lo relacionado con los señores sacerdotes; precios increíbles. Representantes de la máquina de escribir «Hammond», de cambio instantáneo de tipos, la sola máquina que escribe con 150 clases de tipos, «Imperial», «Undervood», etc., etc. Máquinas reconstruidas de todas marcas.

JABON CHIMBO
El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su cuidadosa elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque se estropea al quitar los objetos lavados con él.
Fórmula en todas partes, exigida siempre la marca estampada en su troleo.
Trazos de los y de g avos en el envase.
IMPRESA VITORIANA

Gorgonio y Alejandro Gamarra
Teléfono, 235 Grandes existencias en Santiago, 10
MAQUINAS SIERRAS DE CINTA
El Exportador, S. A. de Máquinas y Herramientas Vitoriana
Fábrica de laminas y espejos, marcos y molduras.
Cuentos en latón y aluminio de grandes dimensiones para campanas, cates y cates de 90.—Luzes plásticas y grabadas.—Barras helicoidales.—Luzes de seguridad, de luz y de mar.—Espejos de todos clases.—Márcos con cronos y electrografía.—Márcos.—Márcos de mar.—Márcos de color.—Márcos de color y de otros colores.

VINOS QUE SE VUELVEN VINICONSERVADOR
ó están expuestos á sufrir alguna alteración de las muchas que hacen desmerecer el valor de estos caldos, se corrigen con el producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas á las que tolera la ley.
Este producto es completamente inofensivo.
Se aplica, después de hecho el vino, para corregir ó prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.
Precio: 14 pesetas el kilo; 750 el medio kilo.
Prospectos y pedidos á la Administración de LA INFORMACIÓN AGRICOLA: Barquillo, 21, Madrid.—Apartado, número 6.

En la próxima visita que haremos á Alemania en Septiembre, nos encargamos de toda clase de negocios que se nos comfien. Las mejores plumas estilográficas, las que se venden á 25 y 30 pesetas, nosotros á 10. También tenemos pluma de llene automático á 1,50.
Fábrica de marcos y espejos, molduras, cromos, grabados, aguas fuertes, acuarelas, etc. Visite usted esta casa, en la seguridad de que encontrará grandes ventajas con todas sus similares.
Representación general para España de las copias de los grandes maestros de la pintura, Goya, el Greco, Murillo, Tiziano, Rubens, etc., etc.
Máquina «Undervood» (reconstruida), cuya numeración pasa del millón, por 850 pesetas.
Librería Universal
Viuda é hijos de Lizaso

- POLVOS DE TALGO -
HIGEIA
para la higiene de los niños
Muy refrescantes • Perfume delicioso
Bote elegante y práctico: 1'35 pesetas

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria
Principales operaciones:
Imposiciones en libretos con reintegro á la presentación.
Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria, de valores ó de firmas.
Oficinas: Casa Consistorial
Horas de despacho: De 9 á 1 por la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

LA BOLSA
Florida, 23 Area, 3
Teléfono 471
Se ha recibido nueva remasa de estufas petroleo.
Juegos de café, chocolate, y te.
Objetos útiles para regalos

BANCO DE VITORIA
Federado con el Banco Central y sus asociados
Capital social: Pesetas 6.000.000
Principales operaciones:
Cuentas corrientes á la vista, en pesetas, al 2% por 100 al 3% por 100 al 4% por 100 al 5% por 100 al 6% por 100 al 7% por 100 al 8% por 100 al 9% por 100 al 10% por 100

Armería de Zulaica
Gran surtido de artículos para casa y pesca. Escopetas de las marcas más acreditadas. Abundante artículos de viaje y toda clase de sport, etc.
Precios económicos
Paseo un ínses: FRENTE A PLAZA DE ABASTOS, n.º 3. Tel.º 37

CLORO-ANEMIA
IODURO de HIERRO INALTERABLE
PÍLDORAS y JARABE
BLANGARD
ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS LINFATISMO, RAQUITISMO
BLANGARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS
APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

COMPANIA HAMBURGUESA
Hamburg Sudamerikanische Dampfschiffahrt Gesellschaft
Servicio regular de vapores correo alemanes de gran porte, admitiendo carga y pasajeros desde el puerto de Bilbao, directo y sin transbordos, para Montevideo y Buenos Aires.
Próximas salidas:
21 de Noviembre, vapor España.
26 de Diciembre, vapor La Coruña.
Estos vapores están dotados de todos los adelantos modernos. Llevan Médico, Cocineros y Camareros españoles. También admiten carga para Rosario y puertos de la Patagonia.
Para informes de pasaje y carga dirigirse al representante en Bilbao, Edmundo Couto, Buenos Aires, 19, bajo. Teléfono de Dirección postal. Apartado 388. Telegrafía COUTO

SOLUCION BENEDICTO
DE GLICERO-FOSFATO DE CAL, CON CREOSOTAL
INFALIBLE CONTRA LA TUBERCULOSIS, CATARROS CRÓNICOS, BRONQUITIS Y DEBILIDAD GENERAL.
DE VENTA EN PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.
DEPÓSITO: DR. BENEDICTO, SAN BERNARDO, 41. MADRID

PIANOS AUTOMATICOS
de las afamadas marcas americanas
Jesse French & Sons, de Newcastle
y
Jacob Doll, de New York

EDUARDO PEREZ
Almacén de música
VITORIA

LODOS DE CUCHO Pomada sin rival contra las almorranas, úlceras crónicas, comezones, charcos, manifestaciones sifilíticas y todas las erupciones de la piel. Venta en Farmacias.
En la Imprenta Vitoriana se hacen toda clase de trabajos

AVISO AL PUBLICO
En el puesto número 34 de la Plaza de Abastos se reciben todos los días pescados variados, de distintos puertos de España, los que se expenden á precios económicos. Servicio á domicilio.
Plaza de Abastos, número 34

Liquidación definitiva Isasia-Dato, 24 Ultimos días de venta

- Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18.
- Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas.
- Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas.
- Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas.
- Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50.
- Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.
- Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas.
- Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas.
- Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas.
- Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50.
- Monederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas.
- Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas.
- Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas.
- Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas.
- Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50.
- Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.
- Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.
- Sortijas sello oro ley, macizas, desde 28 pesetas
- Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.
- Pendientes chapados oro con un záfiro cuadrado de colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.
- Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.
- Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.
- Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.
- Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.
- Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.
- Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.
- Despertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.
- Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.
- Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.
- Gran surtido en relojes oro ley para caballero, de las marcas 'Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.
- Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes finos.
- Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.

Ultimos días de venta Isasia-Joyero Liquidación verdad. Dato, 24

Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cestas, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches de media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapicero y corta-plumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

ISASIA Calle Dato 31. Platería, Dato 31

Noticias de sociedad

Robo importante

Del block informativo

Santoral

Santos para mañana: Lucía, Eustracio, Auxencio, Eugenio, Mardario, Orestes, Antíoco, Otilia, Autherto y Judoco.

Don Salvador Aragón

Ha marchado a San Sebastián, para fijar allí su residencia, nuestro distinguido amigo, el excelentísimo señor don Salvador Aragón, ex gobernador civil de la provincia de Alava.

Al abandonar a Vitoria, donde ha residido tantos años, nos rogó que, por serle a él imposible, le despidamos, desde el periódico, de sus relaciones, encargo que cumplimos con gusto, lamentando sinceramente el que se haya marchado el señor Aragón del lado de los que tanto le queremos por sus bellas prendas personales.

Natalicio

La bella señora vitoriana doña Adela Sagredo, esposa del comerciante de ultramarinos don Juan Pérez, establecido en Desierto-Brandio (Vizcaya), dió a luz, en aquella población, un hermoso niño.

Felicitamos a la venturosa familia, tan estimada por nosotros, por el advenimiento de su primogénito.

Doble bautizo

Ayer tarde, a las tres y media, y en la parroquia de San Pedro, fueron bautizadas las dos niñas que el día pasado dió a luz doña María Giga, esposa de don Amadeo Gogoso, contrabajo del Nuevo Teatro. De las dos fué madrina la bella violinista Margarita Castaño, y pr-

drinos don Jesús Escoriaza y don Víctor Matheu, y a las recién nacidas les fueron impuestos los nombres de Concepción y Margarita. Repetimos la enhorabuena.

Enfermos

Desde hace unos días guarda cama, debido a un fuerte catarro, la acreditada modista y simpática señorita Ramona Más, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

Viajes

Vino de Pamplona don José Jordán. Marchó a Madrid doña María Luisa García de Zavala.



OPTICOS ESPECIALISTAS



Trabajos mecánicos movidos eléctricamente.

Las recetas de los señores médicos-oculistas, son ejecutadas rápidamente con toda exactitud.

RECONSTRUCCION DE LA VISTA

Optica fina en general. Lentes y gafas de toda clase. Lentes, cristales, etcétera, etcétera.

Practicando el servicio de correos por la carretera de Zambrana el cabo y un guardi civil del puesto de Puente Arrá, al llegar al portazgo de Comuña les fué denunciado por el vecino de dicho pueblo don Víctor Araico Salazar que, al dirigirse al chalet de doña Josefa Zúrraga, situado en la finca «El Porretal», de cuya custodia se halla encargado, vió, con sorpresa, que la puerta principal y una ventana del comedor, presentaban evidentes señales de haber sido violentadas.

Como al penetrar en el edificio encontró todo en completo desorden, se apresuraba a ponerlo en conocimiento de los guardias.

Estos, al momento, se presentaron con el denunciante en el chalet, comprobando cuanto les había dicho, y viendo, además, que en el primero y segundo pisos se hallaba todo revuelto y que un armario de luna ofrecía señales visibles de haber sido forzado y registrados sus cajones.

Como la casa se encuentra deshabitada, por residir su propietaria en Bilbao desde hace tiempo, y el encargado de la custodia no podía precisar lo que pudiera faltar, se telegrafió a dicha señora para que fuera a Comuña, y en seguida marchó un hijo suyo, en presencia del cual y del denunciante, volvió la pareja con el Juzgado de Salcedo, y el hijo de la dueña del chalet manifestó que lo robado era lo siguiente:

Dos sobrecamas bordadas; setenta y dos sábanas, algunas bordadas con las iniciales L, Z, I, Z, y C, L, (unas enlazadas y otras sueltas); mantelerías; dos servicios, completos, de refresco, bordados; cubiertos de plata; otra media docena de cubiertos de mesa; un servicio completo de cucharillas de plata, con los mangos tallados en relieve; cuatro colchones y una escopeta de dos cañones, calibre 16, gatillos ocultos.

(Fíjese el lector en que fué una verdadera mudanza de casa, para robar todo lo cual hay que movilizar un ejército y hace falta un tren!)

Practicadas por la benemérita gestiones y registros, todo ello dió resultado negativo, pues no se ven huellas de personas, caballerías ni carrros, y ni el recaudador del portazgo ni el caminero han observado nada anormal, ni de día ni de noche, ni visto merodear por allí a ningún individuo sospechoso.

Se supone si el audaz y cínico robo se habrá perpetrado en más de una vez y hace algunos días, porque el Víctor Araico no había estado en la finca desde hace veinte días.

Se han transmitido órdenes a Miranda y a otros varios puntos para que practiquen diligencias, secundando las iniciadas por la Guardia civil de Puente Arrá.

DATO 5

Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)

Aguas, las más sulfurado-sulfhídricas y nitrogenadas

Insustituibles para las enfermedades de la piel

Especialísimas para los catarros nasales, bronquiales y pulmonares; pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfhídrico y nitrógeno.

Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalencia de la gripe (trancaso).

Cuando el catarro es húmedo y acompañado de expectoración matinal, el éxito es seguro.

Del examen comparativo de la mineralización de los más importantes establecimientos nitrogenados resulta según los datos del «Anuario Oficial»:

Ontaneda indicios; Zuazo, 12'89; Liérganes, 29'48; Betelu, 25'35; Panticosa, 20'74; Montemayor, 17'20; Urberuaga de Ubilla, 30'13; Caldas de Oviedo, 16; La Aliseda, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16, y Arechavaleta, 71'07 e e de nitrógeno por litro.

ITINERARIO.—Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono provincial en combinación con el teléfono interurbano y telegráfico; dos correos diarios. Para más detalles dirigirse al propietario Vicente de Arieta.

¿Será cierto?

Se rumorea, y como tal lo decimos, que la Junta del Casino Artista Vitoriano desea organizar un lucido baile para el primer día de las próximas Pascuas.

Nada nos extrañaría que ese «rum-rum» llegara a ser un hecho, pues de que el Presidente de esta importante Sociedad sabe complacer los deseos de sus numerosos socios, tenemos pruebas grandes, puestas de manifiesto en diferentes ocasiones.

De lo que haya, tendremos al corriente a nuestros lectores.

Correos marítimos

La Administración Principal de Correos de Vitoria anuncia al público que el vapor «Reina María Cristina» saldrá de Coruña el 14 actual y de Vigo el 15 para Habana; el «Cádiz», el 17 de Coruña y el 18 de Vigo, para el mismo puerto, y el «C. López y López» de Barcelona el día 22 para Filipinas.

El teléfono de Maestu

Don Moisés Ruiz de Gauna, digno y celoso presidente de la Cámara de Comercio, nos ha enviado copia de la instancia que ha dirigido a los ministros de la Gobernación y Fomento, relacionada con la utilización del teléfono de Maestu, y, por su gran interés, honraremos mañana nuestras columnas con ella.

Sección militar

Orden de la plaza

Servicios para mañana: Parada, Regimiento de Guipúzcoa.

Jefe de día, comandante de Guipúzcoa don Ricardo López. Imaginaria, otro de Artillería, don Vicente Abreu.

Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Artillería don Ulpiano Iráyoiz.

Imaginaria, otro del mismo, don Julio Zumárraga. Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.

Traje para hoy, el de diario.

Teatro-Circo

Con una concurrencia numerosísima en las sesiones de tarde y bastante importante a las diez, se proyectaron ayer las cintas con arreglo al programa anunciado.

Finiquitose la en 15 episodios «El fantasma implacable», que tanto intrigó al público, y en la que hubimos de admirar, duraste varios

días, el sensacional trabajo del artista español Antonio Moreno.

«Un corazón en prend», de cuya parte principal en el desarrollo del drama se halla encargado el gran artista nipón Sessue Hayakawa, gustó mucho, como sucede, por lo general, en cuantas producciones de la escena muda toma parte.

«Las delicias del harém», cinta cómica en dos partes, entretuvo.

El próximo jueves, aparte otras, va una, en seis partes, que viene precedida del eslogio popular. Lleva por título «Cazador de doctores», y en ella toman parte artistas siempre aplaudidos.

Y para el próximo domingo, la Empresa, siempre complaciente y deseosa de tener al público contento, nos prepara un acontecimiento: la proyección de los primeros capítulos de la cinta novelesca en 12, de factura francesa y cuya posesión la ostenta la Compañía cinematográfica Hispano-Portuguesa, que lleva por título «Imperias».

En ella toman parte verdaderos reyes de la pantalla, entre los que descuellan, por su trabajo y belleza, una mujer hermosísima, sencillamente cautivadora.

El asunto, el argumento, que hemos tenido ocasión de leer, es intrigante y llamativo, y creemos que ha de satisfacer grandemente la curiosidad del espectador. Y, si no, al tiempo.—R.

SOCIEDAD DE AUTOMOVILES

«LA UNIÓN»

Servicio directo en automóvil entre VITORIA y BILBAO desde el 1.º de Octubre

Salidas de Vitoria: Por la mañana, a las 9; y por la tarde, a las 3'40.

Salidas de Bilbao: Por la mañana, a las 9; y por la tarde a las 3'15.

PRECIO DEL BILLETE

á Bilbao 6 pesetas. Pasan por Ochandiano los que salen de Vitoria a las 9 de la mañana y de Bilbao a las 3'15 de la tarde.

Despacho de billetes y facturaciones de encargos: En Vitoria, Fueros, 7; y en Bilbao, Arrieta, 10. Bar Central del Norte. Los billetes de ida y vuelta se pagan en el momento y de las estaciones.

Contabilidad

Contabilidad, Preparación para el examen en Bilbao y otras ciudades. D. RUBERO, Abada, 44, 1.º. Copias de manuales á 200 y 300.

Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes

Alcoholes rectificados y desnaturallizados

Lorenzo de Benito. - Vitoria

Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso

«Anís Laurak-Bat» incomparable en su clase

Depósito: Calle de Moraza, 13

Fábrica y escritorio: Calle de los Herrán (Frente á la estación del Vasco-Navarro)